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PV DE LA REUNION DU 19 SEPTEMBRE 2013 
 
Présents : Laurent Maisse (Plan de prévention de la Ville de Liège), Pascale Clukers et Marine 

Piteux (Seraing V), Frédéric Gustin (RéLiA), Catherine Dungelhoeff, Florence Renard et 

Laurence Petit (Alfa), Anne-Lise Gardin et Charistophe Quennery (ALFA – Accueil Drogues), 

Sabine Dogniez (Cabinet de Madame Firquet), Dominique Humblet (Nadja), Bertand Pufalt,  

Annick Evrard et Anthony Krau (CLAJ). 

 

 

1. APPROBATION DU PROJET DE PV DU 27 JUIN 2013 
Le projet de procès-verbal est approuvé, ce document accèdera donc au statut de procès-

verbal de la réunion du 27 juin 2013. 

 

2. QUALITY NIGHT 
- L’invitation pour la conférence de presse QN est réalisée et approuvée par tous ; 
- Concernant le Dossier de presse, Frédéric compilera les modifications souhaitées.  Lui 

faire parvenir pour mardi prochain au plus tard ; 
- Frédéric invitera le Bourgmestre de Seraing par courrier postal et M. Bagci et 

Roxanne Baguette par mail ; 
- Le Centre Culturel de Chênée et la Zone seront cités comme lieux festifs en voie de 

labellisation ; 
- Dépenses : les distributeurs de préservatifs ont été obtenus pour la somme de 5000 

€.  Les bornes pour la somme de 3326 €.  Or, la somme qui était dévolue à l’achat des 

bornes était de 2500 €.  Nous avons donc une solution à trouver pour combler un 

manque budgétaire de 826 €. 
- Faut-il des jobistes pour le lancement du label dans les lieux festifs ?  Vu que toutes 

les plages sont couvertes, nous économiserons l’intervention des jobistes.  Ils 

peuvent venir également nous soutenir à titre gratuit. 
- Qui va installer le matériel ?  Anne-Lise Bertrand, Christophe et Manu sont ok. 
- Laurent indique qu’il sera éventuellement possible que des préservatifs soient mis à 

la disposition de QN par le plan de prévention ; 
- En ce qui concerne le matériel de promotion, Modus en apportera lors de la 

conférence de presse ; 
- Formation du personnel.  Lors de la première formation, on devait normalement 

observer, mais David est venu seul.  Donc, il a fallu rebondir.  Sinon, ces formations se 

sont bien déroulées.  Les participants parlent beaucoup de législation, de 

l’application de la loi.  Les problèmes au niveau sonore ont également été évoqués.  Il 

a également été question des problèmes de sécurité aux alentours du Carré 

(braquage, pick pocket …).  Le manque de propreté et des difficultés de contact avec 

la police ont aussi été abordés.  Enfin, la problématique des magasins de nuit, DVD 

shop, est également une source d’inquiétude pour les participants.  A ce sujet, 

Laurent précise que des contacts ont été pris avec les responsables des magasins de 

nuit.  Les rivalités ethniques compliquent la communication avec ces responsables. 
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- Laurent ne sait pas encore si Monsieur le Bourgmestre Willy Demeyer participera à la 

conférence de presse.  Il souhaite une approche globale avant de se positionner.  L. 

Maisse est la personne de contact pour la Ville ;  

- F. Gustin présentera pour Risquer Moins Liège et introduira les orateurs lors de la 

conférence de presse ; 

- Enfin, resoulignons que Modus, Alfa et Nadja ont organisé les formations 

gratuitement.  Il est utile de valoriser cela.  C’est également une forme de sponsoring 

pour le projet ! 

 

 
3. RISQUER MOINS 

- Anne-Lise demande s’il est possible de réenvisager l’intervention de jobistes mineurs 

ayant obtenu une autorisation parentale lors des interventions de Risquer Moins.  La 

position des partenaires reste identique.  Même avec une autorisation parentale, 

cela n’est pas possible.  La responsabilité vis-à-vis de jobistes mineurs est importante 

(retour à domicile par exemple).  Toutefois, des mineurs peuvent suivre la formation.  

Mais ils doivent attendre 18 ans pour intervenir en milieu festif.   

 

4. LE 15 AOÛT 2013 
Anne-Lise, Pascale et Annick étaient présentes.  Pierre était également présent en tant 

qu’observateur.  Annick estime qu’il y avait trop de professionnels mobilisés.  2 travailleurs 

seraient suffisants.  Pascale pose la question du nombre de jobistes.  Elle estime qu’à la 

Fiesta du Rock, 2 professionnels sur stand, c’est trop court si l’on fait des équipes mobiles.  Il 

s’agit de privilégier les équipes mobiles, et de voir où elles doivent se rendre exactement.  Il 

faudrait relever des endroits avec précision.  L’année prochaine, une équipe, ayant pour 

mission d’investiguer ces endroits sensibles sera constituée.  Annick précise que c’est la 

dernière année que nous collaborerons avec la directrice actuelle de l’auberge de jeunesse.  

Celle-ci sera remplacée par Laurent Maréchal.   

 

5. CITY PARADE 
Des problèmes de communications avec l’organisateur sont à relever dans la mesure où 

nous n’étions pas présents à une réunion à laquelle il était visiblement nécessaire d’assister.  

Il ne faudra plus commettre cette erreur.  On a démarré avec un peu de retard vu ce petit 

cwac.  Enormément de matériel a été distribué (200 paires de bouchons, 400 préservatifs…).  

On a raison d’être là, il y a beaucoup de monde, beaucoup de jeunes, et de nombreux 

contacts ont été établis.   

Un autre point à relever est que l’organisateur a de manière unilatérale biffé tout ce qui ne 

lui plaisait pas dans la convention de partenariat avec Risquer Moins.  Vu que c’est une 

première collaboration qu’on attendait depuis longtemps, on est passé sur ces détails 

importants.  Lors d’une éventuelle prochaine collaboration, nous essaierons de respecter 

davantage le cadre, notamment en étant présent aux réunions de préparation, et nous 

tenterons de faire respecter notre convention.  Néanmoins, il ne faut pas perdre de vue qu’il 

est important que nous y soyons !  Enfin, relevons l’excellent contact avec le MAD Café qui 

nous a permis d’obtenir de l’eau gratuite à distribuer.  Laurent indique qu’il aurait tout de 

même mal pris de s’être débrouillé pour que nous puissions participer et que cela finisse par 

bloquer pour des petits détails.  Pascale lui rappelle qu’on n’est pas des bénévoles, on est 

des professionnels du secteur.  Bref, l’important était d’y être ! 
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6. PREPARATION UNIFESTIVAL : 3 OCTOBRE 2013 

Une réunion de débriefing a été réalisée avec les organisateurs.  Cette année, Laurence et 

Bertrand seront présents, il manque un professionnel.  Il y aura également un stagiaire et un 

jobiste.  Le CLAJ coordonnera l’action qui sera prévue de 17h00 à 23h00.   

 

7. ATTENTION AUX DONNEES RECOLTEES POUR LE RAPPORT D’ACTIVITES 
Annick a repris les choses en main cette année, depuis la Fiesta du Rock.  Un décompte est 

possible directement après l’événement.  Annick peut également le réaliser lorsque le 

matériel est de retour au CLAJ. 

 

8. SAINT NICOLAS ET AUTRES EVENEMENTS DE LA VIE ESTUDIANTINE 
Il faudra réfléchir à la manière d’organiser nos actions lors de ces événement.  Nadja qui va 

avoir des contact avec les étudiants reçoit la mission de voir avec eux, où et quand, il 

semblerait le plus opportun d’intervenir. 

 

9. DIVERS 
Laurent nous annonce que deux nouvelles collègues vont renforcer son équipe.  Dans le 

cadre d’une bonne répartition des tâches, il indique que Manon Reynders représentera 

désormais la coordination assuétudes du plan de prévention aux réunions de Risquer Moins.  

Les membres du groupe insistent sur les bonnes relations qui se sont renouées avec la Ville 

depuis que Laurent participe à nos réunions et espèrent que ce bon climat pourra perdurer.  

Laurent rassure les membres de Risquer Moins et indique que Manon est tout à fait à la 

hauteur pour faire fructifier ces bonnes relations ! 

 

Florence nous fait part de son écartement en raison d’un heureux événement à venir.  Les 

membres du groupe la félicitent !  C’est Laurence qui prendra la relève ! 

 

 
10. POUR RAPPEL : PROCHAINES REUNIONS 

 
- 02 octobre 2013 : Conférence de presse au Studio 22 dès 17h00 

- 24 octobre 2013 à Cap Fly de 9h30 à 12h00 

- 21 novembre 2013 chez Nadja de 9h30 à 12h00 

- 12 décembre 2013 à la PFPL/RELIA de 11h30 à 14h00 
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Annexe 1 : debriefing CITY PARADE
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Action en milieu festif d’information et de réduction des 

risques liés à l’usage des drogues 
 

 
Fiche de débriefing – City Parade Liège – Boulevard Avroy 

 

 

� Institution et nom de la personne responsable de l’action : 
 

Consortium d’association : 

 

Alfa/Accueil-Drogues :   Anne-Lise GARDIN, Christophe QUENNERY  

  

CLAJ :   Bertrand Pufalt et Emmanuel Paulus 

Jobistes :   Thomas, Sarah et Angie (nouveaux jobistes) 

 

 

� Evènement :  « City Parade » 

 
Dates :  Dimanche 25/08/2013 

Lieu :  Boulevard d’Avroy 

 

� Personnes de contact sur le site (organisateur) : 
 

Claude Van COOLS (dit Claude El divino): 0477/48.33.53 

 

� Prénoms des jobistes et horaire de travail : 
 

Thomas et Angie : 14h-20h 

Sarah : 18h-24h 

 

� Type de musique et de soirée : Evènement de la scène électro/techno 

 

� Âge moyen du public : L’après-midi : quelques familles et des fêtards de 16 à 50 ans. 

Le soir : moins, voire plus d’enfants. Même moyenne d’âge. 

 

� Caractéristiques du public : Varié : la gratuité de l’évènement a invité toutes les classes 

sociales, tous les âges, tous les publics, pas seulement les amateurs d’életro et de techno. 

 

La City Parade représente un évènement dans lequel « tout est permis » … Les DJ’s crient 

« Ce soir, on va tout péter », « ce soir, on fout le bordel », « ce soir, on rentre bourré » … Les 

fêtards plaisantent « ce soir, ce sera par tous les trous »… Bref, chez les jeunes, comme chez 

les adultes, les sens y seraient exacerbés et l’excès autorisé.  Une constatation qui peut 

choquer et accentue la pertinence de notre présence sur le site. 

 

� Nombre de personnes présentes : Environ 175.000 personnes sur toute la durée de 

l’événement. L’année précédente, il y avait 250.000 personnes. 
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� Nombre de questionnaires remplis :   23 questionnaires remplis : 20 l’après-midi  et 3 en 

soirée ; les fêtards n’étant plus tout à fait en état. 

 

� Nombre approximatif de personnes passées par le stand : Entre 170 et 200 personnes, donc 

un grosse majorité (environ 100-120 personnes) l’après-midi. 

 

- D’après vos observations, l’événement est-il adéquat pour l’action à mener ?  OUI OUI 

OUI !  
A part notre réseau, aucune autre association ne distribuait de bouchons d’oreilles.  

Idem pour les préservatifs. Visiblement, Claude avait privilégié notre réseau à la mutualité 

Solidaris. 

Aucun point d’eau gratuite ne figurait sur le site, l’accès à l’eau était donc payant aux bars.  

 

Les jobistes et les professionnels représentaient tous des pairs… de différents publics : les 

jeunes, les parents, les travailleurs de l’associatif, etc…  

 

- Contact et accueil de l’organisateur: 
 
Notre convention n’a pas été acceptée telle quelle : 

Claude a barré les points suivants :  

 

Il a argumenté sa position en disant qu’il employait 

tellement de monde lors de cet évènement que s’il 

devait « promettre » boisson et catering à tous, il en 

aurait pour des milliers d’euros. 

 

J’ai pris bonne note de tout cela. 

 

Sur place, la première équipe a débuté à 14h. Il y a eu 

un malentendu avec l’organisateur qui a effectivement 

invité Anne-Lise lundi matin à se joindre à une réunion 

au Mad l’après-midi même. Etant occupée, Anne-lise 

ne s’y est pas rendue et elle aurait dû. 

A cette réunion, Claude a demandé à tous les 

participants (marchands comme non-marchands) de se présenter à 11h le jour de l’évènement afin 

de monter les stands. 

N’ayant pas cette information, lorsque nous sommes arrivés, il n’y avait pas de stand à l’endroit 

prévu. Un bref contact téléphonique avec Claude nous a  bien fait comprendre que l’évènement 

étant commencé depuis 3h déjà, il n’était pas question de déployer une équipe qui viendrait monter 

une tente et apporter des tables et des chaises. 



7 
 

 
 

- Organisation du stand et/ou de l’équipe mobile:  
 

STAND : 

 

Nous nous sommes donc rapidement débrouillés : Bertrand est allé chercher la tonnelle au CLAJ et à 

14h30, le stand était en place. Le « Mad Café » nous a gentiment prêté des tables et des chaises et 

nous nous sommes branchés sur une allonge prévue par Claude depuis le début. 

 

- Emplacement : Nous étions placés derrière le « Mad Café »  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

A notre droite il y avait un stand de l’IBSR. Le passage entre deux scènes se faisait plus par le 

bas (tronçon sur lequel nous nous trouvions et où se trouvaient également les camions, les 

bars et les caretings.  
Au niveau du son, excepté lors du passage des camions, nous étions relativement à l’abri. 

 

- Matériel logistique utilisé : Les badges « drogues, risquez moins », affichettes RM, 

décorations multiples (nappe, porte-folders, ampoules multicolores, ...), folders des 

différents services d'aide.  

 

Préservatifs : Nous avons distribué 400 préservatifs. A 22h, il ne nous en restait plus. 

 

Bouchons d'oreilles : Nous avions des bouchons taille adulte (prix libre) et taille enfant 

(gratuit). Nous remarquons qu’encore beaucoup de parents omettent de mettre des 

bouchons dans les oreilles de leur(s) enfant(s) or la musique allait assez fort. Nous en 

avons donné à une bonne cinquantaine de parents avec le petits discours RdR et la 

brochure « Décibel ».  

Nous avons vendu à prix libre toutes nos paires de bouchons « adulte » : 250 paires. A 

21h30, il n’y en avait plus. 

En fin de soirée, dépourvu de bouchons « adulte », nous avons donné quelques paires de 

bouchons « enfant » pour des personnes en 

ayant vraiment besoin. 

 

Eau à dispo du public : Offertes par le « Mad 

Café » dans des carafes du CLAJ. Au total, c’est 

plus de 25 litres d’eau qui ont été distribués en 

gobelet. Les jobistes ont été au contact des 

fêtards pour suggérer l’hydratation. 
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Par contre, nous déplorons ne pas avoir eu de petites bouteilles. Les festivaliers ont 

parfois la crainte qu’on « plombe » leur verre, or nous avions des carafes ouvertes et des 

gobelets pré-servis lors des EM. 

  

Cette année, nous avions également à 

disposition … 

 

kit de sniff’ : nous en avons distribué 41, soit, 

tout le stock emporté. A 22h45, il n’est restait 

plus.  

Bien qu’ils ne fussent pas exposés sur le stand, 

ils ont été abordés avec des personnes parlant 

ouvertement de leur intention de prendre un 

produit sniffable au cours de la soirée ou le 

mentionnant dans le questionnaire.  

Certaines personnes sont venues exprès pour 

demander des « roule ta paille ». 
 
kit d’injection : à disposition dans les caisses de rangement, mais pas sorti à l’occasion du 

15 aout. 

 

Ethylotest : Nous n’avons fait passer qu’un éthylotest. La lumière n’a pas permis 

d’analyser convenablement la couleur des granulés.  

 

Flyers « recrutement jobiste » : Aucun de ces flyers n’a été pris, ni donné. Certaines 

personnes rencontrées à l’extérieur se sont montrées intéressées par le travail de 

« jobiste », mais ne sont pas arrivées jusqu’au stand. 

Prochaine formation : le lundi 18/11/2013. 

 

 

EQUIPE MOBILE : 

 

Chaque nouveau jobiste est parti avec un professionnel en EM. 

 

Angie et Anne-Lise ont distribué de l’eau en gobelet pré-servi. 

Accueil mitigé du public. Une interpellation de la Croix-Rouge 

pour un homme (la trentaine qui dormait profondément tout 

seul). 

 

Thomas et Bébert ont distribué de l’eau en gobelet et des flyers 

pour indiquer aux fêtards qu’il y avait un stand de RdR. Accueil 

normal.  

 

Christophe et Sarah sont partis distribuer des préservatifs et des 

brochures. Ont été bien accueillis. 
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JOBISTES : 

 

 

Thomas : Avait parfois l’impression d’ennuyer les gens.  A découvert des 

brochures inconnues de lui ; comment s’en servir, quelles sont les parties les 

plus intéressante, manière d’entrer en contact avec le public ; questionnaires, 

flyers d’indication.  

Assez réservé.  

 

A améliorer pour les fois prochaines : Le contenu des brochures doit être 

connu et les conseils de RdR principaux doivent être automatiques. Eviter de 

donner le matériel (bouchons, brochures) sans aucune info !  

Trouver des trucs pour entrer adéquatement en contact avec le public. Et porter ses lunettes. 

 

Angie : Manifestement pair du public jeune. Contact facile avec le public et très 

attentive aux discours des gens.  

A améliorer pour les fois prochaines : Automatiser les principaux conseils de 

réduction des risques. Faire une EM avec un autre travailleur car A-Lise n’est 

peut-être pas la meilleure pour cela. 

 
 
 
 

Sarah : S’est sentie moins à l’aise avec les EM qu’au stand. A trouver qu’une fois en action et il 

facile de rester dynamique. Par contre, les périodes de calme sont « contre-stimulantes ». 

A améliorer pour les fois prochaines : Trouver des outils, des phrases toutes faites pour entrer 

en contact avec les gens. 

 

- Réactions de l’organisateur :  
 
Durant l’évènement, Claude ne s’est pas présenté au stand. 

Après l’évènement, Anne-Lise a pris contact avec lui par mail revenant sur le malentendu et la gêne 

occasionnée le jour J.  

Elle a néanmoins décrit notre action à la City Parade en mettant l’accent sur la nécessité d’être 

présent sur ce type d’évènement. 

Espérons qu’à l’avenir Claude ne nous en tiendra pas rigueur. 

A ce jour, nous n’avons toujours pas eu de réponse de sa part. 

 

- Accueil et réactions du public : 
 

Accueil toujours sympathique, réceptif en règle générale. Peut-être pas tous concernés par la 

RdR, mais ouverts à la discussion. 

 

Connaissance préalable des brochures par le public : 

 

En général, les usagers ne connaissaient pas du tout les brochures. 

 

Néanmoins, sur les 26 personnes ayant remplis un questionnaire, la moitié n’est jamais 

entré en contact avec un stand de RdR en milieux festifs. 
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8 d’entre eux se disent intéressés par le contact avec un professionnel que l’on peut 

trouver dans ce genre de stand. 

 

Anecdotes : 
 

Angie et A-Lise se sont faits interviewées par la radio local concernant les bouchons d’oreilles : 

Thème à la mode. Non seulement le pôle « produits » ne les intéressait pas, nous les avons trouvé un 

peu invasif : s’immisçant dans une conversation jobiste-fêtard, approchant tellement le micro qu’il a 

fallut leur mentionner de le reculer … 

Angie s’est bien dépatouillée avec le contenu et la forme de son intervention, même avec un gros 

micro juste sous le bout de son nez ! 

 

Un jeune a déballé un kit de sniff devant un adulte mature qui a été choqué d’entendre le nom « kit 

de sniff ». Une fois rassuré par le discours sur la philosophie de la RdR, le monsieur est reparti 

« apaisé ». 

 

- Type et nombre de préservatifs et lubrifiant distribués :  400 

 

- Nombre de brochures distribuées :  
 

Cannabis 46 Cocaïne 32 

Speed et 

amphet’ 

22 Champi et LSD 19 

Héroïne / Médicament 16 

Alcool 11 XTC 36 

 

Recommander  « les filles entr’elles » et « les garçons entr’eux » via  www.jeunexaequo.be 

 

- Pour une prochaine City Parade, il faut :  
 

Davantage de préso 

Davantage de bouchons d’oreilles 

Des petites bouteilles d’eau 

 
- Idées pour le futur :  

 

Refaire des flêches « RM » pour que les jobistes et travailleurs se promènent avec …  

Avoir des t-shirt RM …  
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- Photos :  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

- Presse :  
  

City Parade: plusieurs interpellations pour ivresse sur la voie 
publique à Liège - 26/08/2013 
LIÈGE  -  

Plusieurs personnes ont été 
écrouées pour ivresse sur la voie 
publique dans la nuit de 
dimanche à lundi à Liège, où 
s’était tenue la City Parade. 

La City Parade, qui se déroulait à 
Liège dimanche, s’est achevée 
vers minuit. De nombreux 
participants se sont alors rendus 
dans les cafés du centre, principalement dans le Carré mais également dans le 
quartier des Guillemins. 

La police a poursuivi sa surveillance et une vingtaine de jeunes participants 
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ont été écroués pour ivresse sur la voie publique dans le courant de la nuit. 

Cinq voitures ont également été incendiées entre 21h30 et 01h30, trois à 
Liège et deux à Herstal, mais on ne sait pas encore si ces actes volontaires 
sont ou non liés à l’après City Parade. 

 
 


